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 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

 

в последующие двое суток в крае
29 марта Ветер юго-восточный, 2-7 м/с, 

днем местами в западных 
районах небольшой дождь, 
на дорогах – гололедица.

30 марта  

Ветер юго-западный, 2-7 м/с, 
в утренние часы местами 

изморозь, туман.
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Посевная–2019. 
Старт большого дела

  ЦИФРА .

Час Земли
30 марта проводится 
международная акция 
«Час Земли».

Традиционно участвует в 
ней и Алтайский край. Жите-

ли Барнаула, Бийска, а также других городов 
и населенных пунктов отключат свет с 20.30 
до 21.30 по местному времени.

«Час Земли» – символическая акция, при-
влекающая внимание к бережному и ответ-
ственному отношению к природе и ресурсам 
планеты. Организаторы подчеркивают, что 
она не направлена на экономию электри-
чества.

Каждый год свет выключают более 2 млрд 
человек по всему миру в 188 странах, гаснет 
подсветка более 18 тыс. архитектурных па-
мятников.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .

64  
   
  
Минстрой Алтайского края сформировал 

перечень скважин, капитальный ремонт ко-
торых будет производиться за счет краевого 
бюджета. В 2019 году планируется провести 
капитальный ремонт не менее 64 скважин. 
Объем финансирования будет определен 
после получения муниципальными заказчи-
ками положительных заключений сметной 
стоимости.

30

  ТЕХНОЛОГИИ .

  ГЛАВНОЕ .
Раньше срока

Первая волна паводка придет в Алтайский край в на-
чале апреля.

Резерв финансовых средств на период паводка 2019 года 
в Алтайском крае составляет 579 млн рублей. Также подго-
товлен к работе 191 пункт временного размещения с общей 
вместимостью около 40 тысяч человек. Эти цифры озвучил 
губернатор Виктор Томенко во время совещания в Белокурихе. 
В регионе риску подтопления подвержено 204 населенных 
пункта на территории 48 муниципальных образований, где 
находится более 15 тысяч жилых домов с населением 42 тысячи 
человек. «Мы ожидаем начала первой волны паводка раньше 
среднемноголетних сроков – уже в начале апреля, – сказал 
губернатор. – На реках края определено 25 затороопасных 
участков, где возможно осложнение паводковой обстановки. 
Ситуация контролируется с помощью 50 стационарных гидро-
постов, дополнительно готовы к работе 16 временных постов.

Подробнее – в субботнем номере «АП».
Кристина ЛИВЕР

«На первый путь»
Заместителем начальника Западно-Сибирской железной 

дороги по Алтайскому территориальному управлению на-
значен Андрей Кульдишов. Его губернатору края Виктору 
Томенко представил начальник ЗСЖД Александр Грицай.

Ранее этот пост занимал Евгений Вейде. Он возглавил 
Кузбасское отделение.

Как сообщили в пресс-службе губернатора, Андрей Куль-
дишов имеет большой опыт работы на железной дороге. С 
2015 года работал заместителем главного инженера Запад-
но-Сибирской железной дороги по Алтайскому территори-
альному управлению.

Закрыта до следующей зимы
Закрыта последняя ледовая переправа в Алтайском 

крае через реку Обь в Камне-на-Оби.
В МЧС напоминают, что на водоемах небезопасно и выход 

на лед крайне опасен для жизни. С каждым днем структура 
льда меняется.

Также в министерстве предупреждают любителей под-
ледного лова рыбы, что о зимней рыбалке можно забыть до 
следующего зимнего сезона. А родителям надо помнить о 
том, что необходимо следить за досугом детей и не допускать 
игры детей вблизи водоемов.

Наведём порядок в городе!
С 1 апреля в Барнауле начинается месячник весенней 

санитарной очистки и благоустройства. Постановление 
подписал глава города Сергей Дугин.

Каждую неделю в городе намерены проводить «чистые 
четверги». А 19 апреля планируется провести традиционный 
общегородской субботник.

На него приглашают всех желающих. На улицы в этот день 
выйдут студенты, городские службы и работающее население. 
Они будут убирать от мусора и листвы улицы, скверы, парки, 
тротуары города в преддверии майских праздников. Также в 
рамках субботника проведут покраску ограждений и остановок.

В пресс-центре городской администрации сообщили, что с 
18 по 25 апреля городской полигон твердых бытовых отходов 
планирует принимать санитарный мусор без оплаты.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер южный, 5-10 м/с, 
на дорогах – гололедица. 
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Пора подключаться к «цифре»

Алтайские аграрии 
готовятся к посевной 
кампании, закупая ГСМ, 
минеральные удобре-
ния и технику. Кто-то 
использует для этого 
собственные финансы, 
а кто-то берет льгот-
ные кредиты.П  

Чтобы понять, в каких 
условиях аграрии вели под-
готовку к предстоящей посев-

ной, необходимо вспомнить, 
как им непросто дался про-
шлый год. Цены на их про-
дукцию первые 10 месяцев 
года снижались, а посевная 
кампания затянулась из-за 
обильных осадков и весенних 
холодов, что отрицательно по-
влияло на качество зерна. Всё 
было очень сложно, и если бы 
не рост цен на пшеницу, ко-
торый благодаря активному 
экспорту, начался в октябре, 
то экономическая ситуация в 
сельском хозяйстве края мог-
ла бы оказаться плачевной, 
считает министр сельского 

хозяйства края Александр 
Чеботаев.

Финансовый результат 
прошлого года в сельском 
хозяйстве сложился при-
мерно на уровне 2017-го. 

Сельхозпроизводители края 
получили чуть более 8 млрд 
рублей прибыли, средняя 
рентабельность зернового 
производства с учетом го-
сударственных субсидий 

составила 16%. Это на 30% 
ниже показателей наиболее 
удачного для аграриев края 
2016 года. Тогда доля рента-
бельных хозяйств составляла 
90%, нынче – 80%.

Тем не менее хорошие зим-
ние цены на зерно, которые 
держатся и сегодня, позволи-
ли большей части хозяйств 
начать подготовку к посевной.С , ГСМ, , 

Семенами сельхозпроизво-
дители обеспечены в полном 
объеме.

По данным службы Рос-
сельхозцентра, 96% семян яро-
вых зерновых и зернобобовых 
– кондиционные. Качество их 
по каждой культуре на 1 – 2 
процентных пункта выше, 
чем в прошлом году.

Сельхозпредприятия и 
фермеры активно закупают 
минеральные удобрения. В 
данный момент их запасено 35 
тысяч тонн, что больше почти 
в два раза, чем в аналогичный 
период прошлого года.

Помня о прошлогоднем 
резком росте цен на ГСМ, кре-
стьяне стараются как можно 
больше горючего купить зара-
нее. Сейчас приобретено 44% от 
потребностей дизельного то-
плива и 51% бензина. И на этом 
пока всё, так как в хозяйствах 
емкости для ГСМ заполнены.

Уже утверждены Минсель-
хозом РФ и отданы в банки до-
кументы от 223 предприятий 
на 5 млрд рублей по коротким 
кредитам и 93 заявки по ин-
вестиционным ссудам на 1,3 
млрд. «Мы израсходовали 270 
млн из выделенных нам 372 
млн рублей субсидий. И все 
желающие и имеющие право 
взять льготный кредит под 
5% могут это сделать», – сооб-
щил министр, добавив, что 
есть немало сельхозпредпри-
ятий, которым даже дешевые 
кредиты не нужны.

(Окончание на 2 стр.)
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Вещание аналогового те-
левидения в крае будет 
полностью прекращено с 
3 июня 2019 года. Чтобы 
не остаться без новостей 
и любимых передач, зри-
телям предлагают пере-
ключиться на «цифру».

Той части населения, у кото-
рой по каким-либо причинам 
возникают трудности с подклю-
чением к цифровому телевиде-
нию, окажут помощь. Делать 
это будут волонтеры, которые 
проходят специальное обуче-
ние, чтобы все желающие до 
последнего человека смогли 
воспользоваться цифровым 
вещанием.

На днях представитель фи-
лиала Российской телевизион-
ной и радиовещательной сети 
«Алтайский краевой радио-
телевизионный передающий 
центр» Андрей Волошин не толь-
ко рассказал, но и показал, как 
нужно действовать волонтерам 
при подключении цифрового 
эфирного телевидения. Обу-
чение прошло в Алтайском го-
сударственном техническом 
университете.

«Цифровое эфирное телеви-
дение в отличие от всех других 
замечательно тем, что за него 
не нужно платить, – отметил 
Андрей Волошин. – Поехали к 
себе на дачу, взяли телевизор, 

приставку, подключили антен-
ну, настроили на ближайшую 
станцию и принимайте 20 ка-
налов совершенно бесплатно…»

По словам Андрея Волошина, 
ничего трудного в том, чтобы 
подключиться к цифровому те-
левидению, нет. Но это для тех, 
кто умеет обращаться с гадже-
тами. А в крае есть немало жи-
телей, которые в силу возраста 
или здоровья не могут освоить 
технические тонкости, поэто-
му потребовалось привлечь во-
лонтеров. Они будут оказывать 
техпомощь.

Лекция о цифровом телеви-
дении была подробной. Были 
продемонстрированы и необ-

ходимые для подключения к 
«цифре» технические средства, 
разъяснены принципы, по ко-
торым все это работает. Такое 
подробное объяснение, по сло-
вам Андрея Волошина, нужно 
для того, чтобы волонтеры зна-
ли все необходимые термины 
и в случае, когда потребуется 
консультация, могли понятно 
для технических специалистов 
изложить суть проблемы.

Судя по всему, интерес у 
«цифровых тимуровцев» к 
поставленной задаче есть. На 
обучение подали заявки 29 че-
ловек, а пришло около 40. Для  
Алтайского края сформирована 
большая команда волонтеров, 

готовых прийти на помощь в 
освоении цифрового телевиде-
ния, – более 1600 человек.

Как рассказал «АП» началь-
ник отдела телекоммуникации 
и связи Министерства цифрово-
го развития и связи Павел Родио-
нов, сейчас ведомство совместно 
с РТРС широко информирует 
население о новом телевидении. 
Чтобы ни один желающий полу-
чить его не остался обделенным 
из-за технических нестыковок, 
проводится большая работа. 
Специалисты министерства 
выезжают в районы, где так-
же обучают местных жителей, 
как правильно подключиться 
к «цифре».

«У нас совместно с РТРС от-
крыта «горячая линия», на ко-
торую могут звонить все, у кого 
возникли технические пробле-
мы при попытке освоить циф-
ровое телевидение, – сообщил 
Павел Родионов. – И если будет 
заявка в каком-то населенном 
пункте, мы будем звонить во-
лонтеру, который находится 
где-то поблизости. В основном 
в городах это студенты, а по 
краю – все заинтересованные, 
работники муниципалитетов».

Будем надеяться, что к июню, 
когда аналоговое телевидение 
уйдет в прошлое, цифровое уже 
его полностью заменит.

Телефон «горячей линии»: 8-800-
220-2002. Он бесплатный.

Тамара ЛОГИНОВА

Александр Чеботаев.

До начала посевной остается немного времени.

Волонтеры помогут освоить технику.
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.Уже много лет начальник органи-
зационного отдела администрации 
Советского района Надежда Полякова 
и депутат районного Собрания депу-
татов Евгений Голованов считают 
друг друга коллегами, поскольку вме-
сте решают наболевшие проблемы 
территории. Д

Евгений Голованов – главный ветеринар 
сельхозпредприятия «На страже мира», почти 
тридцать лет в сельском хозяйстве. Дойное стадо 
в хозяйстве – 700 голов. На работе специалист 
проводит и праздники, и выходные. Плюс уму-
дряется совмещать такой график с депутатской 
деятельностью. Три созыва подряд отработал 
в Советском сельсовете и вот уже второй – в 
районном Собрании.

– Евгений Владимирович, что дает вам такое 
совместительство?

– Не мне. Качество жизни во многом зависит 
от того, кто идет в депутаты. В районе по уставу 
их восемнадцать, умных, заинтересованных, 
знающих, кого ни возьми. Иначе народ не выбрал 
бы нас. Мы же в селе живем, на виду. Можно 
было отказаться от участия в выборах, навер-
ное, но… не смог. Жена привыкла к тому, что 
меня дома не бывает. Сыновья у нас взрослые, 
самостоятельные, а до внуков еще не дожили. 
Поэтому могу пока себе позволить…

Как член комиссии по экономической поли-
тике, собственности и земельным отношениям 
Голованов участвует в обсуждении вопросов, 
связанных с муниципальным имуществом, 
от аукционов до программ социально-эконо-
мического развития района.

В прошлом году, например, удалось отстоять 
автостанцию для жителей. Владелец, барна-
ульский предприниматель, хотел ее закрыть. 
Альтернативой в Советском рассматривали 

даже вариант установки вагончика с кассой, где 
можно купить билет на автобус. Но тогда людям 
негде было бы укрыться в непогоду в ожидании 
своего рейса. Ситуация решилась к счастью 
для них – район выкупил здание автостанции. 
Легко писать, но трудно сделать. Любой статье 
расходов из бюджета предшествует серьезная 
работа депутатов. Их одобрение.

Голованов до сих пор помнит, как в 90-е за-
нимались вопросами уличной торговли. «Чел-
ноки» творили нечто невообразимое. Стояли 
в центре села чуть ли не на проезжей части с 
раскладушками, палатками, а кто и просто так, 
на земле… В пыли, грязи, мешая движению, 
рискуя попасть под колеса. По настоянию де-

путатов под рыночную территорию выделили 
участок, заасфальтировали его, сделали навесы.

– Ох, чего мы только не наслушались от про-
давцов, когда переводили их на обустроенный 
рынок, – смеется, вспоминая, Голованов. – И 
последнего куска хлеба-то мы лишаем, и детей 
по миру пускаем… На самом деле люди просто 
боялись потерять покупателей. Мы их убедили, 
что перемены – к лучшему. Ну не положено тор-
говать на проезжей части! Сейчас многие из них 
уже солидные предприниматели, открыли свои 
магазины и, наверное, не помнят уже, как шумели.

Надежда Полякова – организатор выборов. 
Миссию координатора в формировании составов 
кандидатов уровней сельсоветов и района по 
всем канонам законов в избирательной сфере 
она несет уже шестнадцать лет. Уверена, от этого 
сотрудничества во многом зависит, какие люди 
будут решать судьбу села:

– Убедим будущих кандидатов из числа 
самых ответственных и активных граждан в 
необходимости их участия, значит, будем жить 
достойно. Время сейчас очень интересное. Ме-
няются отношения местного самоуправления с 
краевым правительством, надзорными органа-
ми… Вопрос, как распределить ресурсы, когда 
много полномочий и высока ответственность.Ч   ?

Полякова и Голованов приводят в пример за-
старелую проблему бродячих животных. Страх 
за себя и детей понятен каждому, кто хоть раз 
оставался один на один со стаей одичавших псов. 
Есть, конечно, и алгоритмы для сельсоветов, как 
действовать, чтобы навести порядок, и адми-
нистративная ответственность за бездействие. 
По мере сил они заключают договоры с органи-
зациями, занимающимися отловом собак, но 
решить проблему в одиночку не получается. 
Нет у села ресурсов, приютов и специальных 
ветеринарных служб, какие есть у города. Вот и 
появляются время от времени в Сети ужастики 
про то, как «отравленными дротиками на глазах 

у детей бродячих собак перестреляли». Кто вино-
ват? Как всегда, тот, кто отвечает за порядок на 
территории. Местная власть и депутаты.

Подобных историй, когда обязанности превос-
ходят возможности, на селе не счесть. И потому 
тему укрупнения муниципалитетов жители Со-
ветского обсуждают бурно. В теории идея кон-
центрации ресурсов в крупных селах выглядит 
красиво. На практике – «Мы это уже проходили», 
– говорит Надежда Полякова. Несколько лет назад 
итогом укрупнения зоны Колово стал уход в небы-
тие нескольких сел, люди просто уехали оттуда.

– Опасаемся, что после новой реорганизации 
и жители Колово устремятся в район. Сейчас там 
работает социальная сфера, люди занимаются 
хозяйством получают доход. Всего в районе 12 
сельсоветов. Колово, где живет менее пятисот 
человек, показательно, – говорят собеседники.

Они и меня заставили задуматься над во-
просами, простыми только на первый взгляд. 
Предположим, остался в селе, как предлагает 
законодатель, староста. Кто будет вести подомо-
вой учет? Выдавать справки? Сейчас это делают 
секретари сельсоветов, и работы у них невпро-
дых. Где этот доброволец будет вести прием? 
У себя дома? На чем будет ездить в район, если 
накроется его старенькая «Лада»? Не прописаны 
пока эти моменты детально, увы.

– У нас район такой, что географически никого 
ни к кому не присоединить. Что можно было, мы 
уже сделали, – объясняет Полякова норовистость 
своих земляков. – Считается, что села с населени-
ем менее пятисот человек нежизнеспособны, там 
бюджет не просчитывается. Но у того же Колово 
он есть, хоть и небольшой. Нельзя упразднить 
деревню. Деревня против.

Местные жители заставляют народных из-
бранников искать правильные решения. Ведь по 
факту буква закона не противоречит интересам 
людей. Надо только, чтобы любое из них при-
нималось взвешенно. Возможно, тогда местное 
самоуправление перестанут называть чемоданом 
без ручки.

Тамара ПОПОВА

  МЕСТНОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ

  НОВОСТИ .
Главное – работники

Опережающее обучение 500 работников проведут в Алтай-
ском крае в рамках проекта «Поддержка занятости и повы-
шение эффективности рынка труда для обеспечения роста 
производительности труда».

Регион реализует эту программу в рамках масштабного нац-
проекта по повышению производительности труда.

Всего нашему краю на эти цели в 2019 году выделен 41 млн 
рублей. К участию в проекте привлекут 21 предприятие.

«Сотрудники будут обучены новым компетенциям, цифровым 
технологиям для обеспечения деятельности модернизирован-
ных производств. Владение навыками работы на современном 
оборудовании обеспечит занятость кадров на своих рабочих 
местах», – рассказали в региональном управлении по труду и 
занятости населения.

Светлана ЯКОВЛЕВА

«ЛиДИРуем22»
В крае начинается первый этап открытого конкурса 

«#ЛиДИРуем22» по отбору управленческих кадров в сфере 
образования.

Как сообщает региональное Министерство образования и 
науки, его проведут в рамках проекта «10 инициатив губернатора 
Алтайского края». Первый этап будет проходить с апреля по 
май и включает в себя онлайн-регистрацию и отборочные туры.

Далее, уже летом, состоятся очные полуфиналы. Финал 
конкурса «#ЛиДИРуем22» запланирован на октябрь. Те, кто 
войдет в число победителей, будут включены в стратегический 
резерв системы образования Алтайского края.

В программе испытаний – конкурсы, тренинги от 
ведущих экспертов, возможность работы с опытными 
наставниками.

Мария СТРЫГИНА

Права – за долги
Неплательщики алиментов рискуют остаться без води-

тельских прав. К ним судебные приставы-исполнители могут 
применить временное ограничение на пользование специ-
альным правом.

Только за два месяца этого года судебные приставы-испол-
нители в результате применения к должникам такой меры 
взыскали свыше 26 млн рублей. Из этой суммы более 17 мил-
лионов составили алиментные платежи.

За калачами на ярмарку
В субботу, 30 марта, в Барнауле с 10 до 14 часов пройдет 

социальная продовольственная ярмарка. Она состоится на 
семи площадках во всех районах.

Традиционно на ярмарке можно будет приобрести продукты 
питания от производителей по низким ценам: яйца, мясо и мясные 
полуфабрикаты, рыбопродукты, колбасные изделия и другое.

Как сообщили в пресс-центре мэрии, в Железнодорожном 
районе ярмарка будет организована на пр. Ленина, 71 и пр. 
Красноармейском, 131, а в Индустриальном – на улице 50 лет 
СССР, 51-а. В Ленинском районе торговля развернется на пло-
щади Народной. В Октябрьском районе ярмарочная площад-
ка будет работать на пр. Ленина, 152, а в Центральном – на 
пр. Красноармейском, 36 и ул. Чайковского, 21.

Дачный сезон. Электрички
С 30 марта в крае меняется расписание пригородных по-

ездов. Это связано с началом дачного сезона. Так, назначены 
две дополнительные электрички, а у многих действующих 
появляются садоводческие остановки.

С 30 марта назначаются пригородные поезда Барнаул – Ов-
чинниково (отправление в 8.12) и Овчинниково – Барнаул (в 
13.42). Будут ходить 4, 6, 7, 11, 13, 14, 18, 20, 21 и 25 апреля, а 
затем на них можно будет ездить по вторникам.

Также с 1 апреля садоводческие остановки появятся у ряда 
электричек. Так, например, электропоезда Барнаул – Алейская 
– Барнаул будут останавливаться на остановочных пунктах 257 
км и 267 км; Барнаул – Ребриха – Барнаул – на 324 км, 317 км, 
316 км, 315 км, 296 км и 287 км и др.

Светлана РУСИНА

Пенсии вырастут на 2 процента
«Слышала, что в апреле будет проведе-

на индексация пенсий. Подскажите, кому 
и насколько увеличат пенсии.

Ольга Семенова, г. Барнаул».

В Отделении ПФР по Алтайскому краю 
разъясняют:

– С 1 апреля предусмотрена индексация 
социал ьных пенсий в размере 2%. Помимо 
этого в таком же размере вырастут пенсии 
военнослужащих и членов их семей, участ-
ников Великой Отечественной войны, 
людей, награжденных знаком «Жителю 
блокадного Ленинграда», а также тех, кто 
пострадал в результате радиационных 

или техногенных катастроф и членов их 
семей. Кроме того, повысятся размеры 
иных социальных выплат, которые за-
висят от размер  а социальных пенсий.

Всего в нашем крае повышение кос-
нется 77 766 человек. Расходы на индек-
сацию социальных пенсий и пенсий по 
гособеспечению составят свыше 15 млн 
рублей в месяц.

Так, например, средний размер пен-
сий детей-инвалидов и инвалидов с 
детства первой группы увеличится на 
288 и 292 рубля соответственно. После 
повышения их размер составит 14 705 
рублей и 14 900 рублей.

Средний размер пенсии по инвалид-
ности военнослужащих, проходивших 
военную службу по призыву, вырастет 
на 270 рублей – до 13 746 рублей. Пенсия 
по случаю потери кормильца семьям во-
еннослужащих, проходивших военную 
службу по призыву, вырастет в среднем 
на 232 рубля – до 11 852 рублей.

Средний размер дополнительного ма-
териального обеспечения людей, имею-
щих выдающиеся достижения и особые 
заслуги перед Россией, подрастет на 346 
рублей и составит в среднем 17 652 рубля.

Подготовила 
Светлана ЯКОВЛЕВА

Активно включился в 
программу кредитования 
Росагролизинг. У этой гос-
компании алтайские ферме-
ры готовы взять в аренду с 
правом выкупа техники на 
миллиард рублей. При этом 
удорожание от первоначаль-
ной цены составит 3,5 – 5%.О   

Александр Чеботаев ска-
зал, что сроки начала сева 
пока спрогнозировать трудно, 
но технические возможности 
хозяйств позволяют его лег-
ко завершить за 25 – 30 дней, 
кстати, в прошлом году отсе-
ялись за 17 дней.

Посевная площадь в теку-
щем году превысит прошло-
годнюю на 130 тыс. гектаров 
и составит 5,3 млн га. Яровой 
сев будет проведен на площа-
ди 4,6 млн га.

Зерновые и зернобобовые, 
по предварительной информа-
ции, займут 3,283 млн га (+43 
тыс. га к 2018 году). На 47 тыс. 
га больше посеяно озимых 
культур. Их состояние в це-
лом удовлетворительное, за ис-
ключением Быстроистокского 
района, где 400 га подмерзли.

Сохранится тенденция уве-
личения клина масличных. 
Их площадь возрастет на 100 
тыс. га, до 1,1 млн га.

Соевый клин планирует-
ся оставить практически на 
уровне прошлого года – 130 
тыс. га. Осторожность агра-
риев объясняется тем, что в 
2018 году многим посевам сои 
не хватило тепла и бобы дали 
низкий белок, а значит, прода-
вались дешевле, чем обычно.

Сейчас алтайские ученые 
занимаются выведением 
местного высокобелкового 
сорта сои. Александр Чебота-
ев считает, что как только он 
появится, посевы этой куль-
туры в крае вырастут в 2 – 3 
раза, поскольку она при всех 
проблемах с выращиванием 
востребована на рынке и при-
носит хорошую прибыль.

Посевы подсолнечника и 
рапса прирастут на 40 и 66 тыс. 
гектаров соответственно. По 

мнению министра, в степных 
районах доля подсолнечника 
в структуре очень велика.

Посевы гречихи увеличат 
с 500 тыс. до 600 тыс. га, что 
также вызывает у Минсель-
хоза вопросы.

Хотя структура посевных 
площадей еще будет коррек-
тироваться в начале мая в 
зависимости от складыва-
ющихся погодных условий.С

Но посеять – это только на-
чало большого дела, которое 
заканчивается выгодной про-
дажей урожая. А тут могут воз-
никнуть проблемы, если опять 
не помогут экспортеры зерна.

На 1 июля 2018 года в крае 
было 2,6 млн т зерна, осенью 
прибавилось 5,1 млн тонн. Пе-
реработать и потребить мы 
можем 4 млн тонн. И если бы 
не начался активный экспорт, 
то нынче можно было полови-
ну полей не сеять. Но только 
в прошлом году, по данным 
статистики, было вывезено из 
региона 1,3 млн тонн и за три 
месяца этого года еще почти 
400 тыс. тонн. В Минсельхозе 
края считают, что к 1 июля 
зерна останется не более 2,2 
млн тонн. Низкие запасы под-
держат цены.

Но министр отметил, что 
экспорт зерна у нас сдержи-
вается огромными расстоя-
ниями до портов, а значит, 
высокими затратами на транс-
портировку. Между тем суб-
сидирование государством 
железнодорожного тарифа 
кардинально не решает про-
блемы. Перевозки из Сибири 
по-прежнему дорогие.

«Если уж начали помогать, 
то давайте доводить дело до 
конца. Все-таки государство 
должно обеспечивать регио-
нам равные конкурентные ус-
ловия хотя бы в границах Рос-
сийской Федерации, – считает 
Александр Чеботаев. – Сегодня 
мы не в самой выгодной ситу-
ации хоть по сырью, хоть по 
продуктам передела. И главная 
цель – обеспечить вывоз муки 
и лишнего сырья с территории 
Алтайского края».

Евгений ШУМИЛОВ

За прошедший год пра-
воохранительными ор-
ганами края изъято 27 
килограммов синтети-
ческих наркотических 
средств. Только за ми-
нувший февраль этот 
показатель достиг 
6 килограммов.

Такие цифры были озвуче-
ны на заседании региональной 
антинаркотической комиссии. 
Сегодня синтетические нарко-
тические средства окончатель-
но потеснили в незаконном 
обороте наркотики опийной 
группы, в том числе героин. 
В крае стали фиксироваться 
случаи сбыта так называемого 
синтетического героина – нар-
котиков, схожих по свойствам, 
но более дешевых по сравне-
нию с героином. А вот сбыт 
курительных смесей, имену-
емых спайсами, особенно по-
пулярных в предыдущие годы, 
стал регистрироваться реже.

– Проблема потребления 
синтетических наркотиков, 
особенно среди молодежи, к 
сожалению, для нашего края 
актуальна, – отметил губер-
натор Виктор Томенко. – Она 
требует пристального внима-
ния всех уровней власти и 
принятия мер по пресечению 
незаконной деятельности.

Как правило, синтетиче-
ские наркотики сбываются 
через интернет-магазины, 
которые расположены на 
специализированных интер-
нет-платформах в так называ-
емом темном вебе. Открытый 
доступ к подобным ресурсам 
заблокирован, но он возмо-
жен через анонимайзеры. 
На территории Алтайского 
края действует около 20 ин-
тернет-магазинов, где можно 

приобрести незаконные веще-
ства. Один из самых крупных 
на сегодня ресурсов введен в 
действие неустановленными 
лицами с конца 2016 года и 
имеет большое количество 
«зеркал». Также существует 
ряд магазинов, которые про-
дают наркотические средства 
только с использованием тех-
нических возможностей ин-
тернет-мессенджера Telegram.

При продаже наркотиков 
активно используются совре-
менные информационно-ком-
муникационные системы, без-
наличный расчет, в том числе 
все чаще в незаконных сделках 
фигурирует криптовалюта.

– На территории региона 
выявляются преступные 
группировки как локального 
(действующие в пределах му-
ниципальных образований 
края), так и межрегионального 
уровня, отмечается их актив-
ный характер, – рассказывает 

начальник управления по кон-
тролю за оборотом наркотиков 
ГУ МВД России по Алтайскому 
краю Александр Гольцов. – 
Практически еженедельно в 
сводке суточных происшествий 
ГУ МВД России по Алтайскому 
краю регистрируются сообще-
ния о задержании курьеров и 
закладчиков наркотиков. 

В основном деятельность 
преступных группировок ох-
ватывает именно города края 
– Бийск, Рубцовск, Заринск, Бе-
локуриху, Новоалтайск. Наибо-
лее криминально пораженной 
территорией традиционно яв-
ляется Барнаул. По данным ста-
тистики, в 2018 году каждый 
третий зарегистрированный 

сбыт был связан с изъятием 
синтетических наркотиков, 
в текущем году сбыт «синте-
тики» составляет свыше 80% 
таких преступлений.

В прошлом году приняты-
ми управлением по контролю 
за оборотом наркотиков ГУ 
МВД России по Алтайскому 
краю мерами к уголовной от-
ветственности привлечены 22 
лидера и участники четырех 
организованных групп.

В их числе организатор и 
семь членов межрегиональ-
ной группировки Гаврилова, 
действующих на территории 
Алтайского края, а также Но-
восибирской и Кемеровской 
областей. Приговором Ленин-

ского районного суда Барнаула 
организатор преступной груп-
пы осужден на 11 лет лишения 
свободы, наказание участни-
кам составило от 6 до 9 лет за-
ключения. Помимо этого, за 
январь-февраль 2019 года в суд 
направлены уголовные дела в 
отношении двух организован-
ных групп на 10 участников.

– Совместно с УФСБ России 
по Алтайскому краю пресе-
чена деятельность организо-
ванной группы из 16 человек, 
осуществлявших сбыт синте-
тических наркотиков через 
сеть Интернет на территории 
Барнаула, Бийска и Рубцов-
ска, – продолжает Александр 
Гольцов. – При этом в составе 
данной преступной группи-
ровки действовали шесть не-
совершеннолетних лиц.

А 14 марта в Кемеровский 
областной в суд направлено 
уголовное дело в отношении 
организатора и 17 членов 
преступного сообщества 
Белоногова, причастного к 
сбыту «синтетики» и гаши-
ша на территории нескольких 
регионов России через ин-
тернет-магазин. Преступная 
организация действовала в 
Ростовской области и восьми 
городах Сибирского федераль-
ного округа, расположенных 
в Алтайском крае, Кемеров-
ской, Томской, Иркутской об-
ластях и Красноярском крае. 
По результатам проведения 
межведомственной специаль-
ной операции из незаконного 
оборота изъято свыше 9 кило-
граммов наркотиков, а также 
более 200 единиц различных 
химических реактивов, при-
боров, предназначенных для 
производства порядка 30 ки-
лограммов наркотиков. 

Всего в настоящий момент 
в учреждениях уголовно-ис-

полнительной системы края 
содержится 2667 человек, ко-
торые отбывают наказание 
за преступления, связанные 
с незаконным оборотом нар-
котических средств и пси-
хотропных веществ.

В полиции отмечают, что 
основной формой профилак-
тической деятельности явля-
ется проведение тематиче-
ских лекций, бесед, круглых 
столов, семинаров, во время 
которых доводится инфор-
мация о вреде потребления 
наркотиков, ответственности 
за их незаконный оборот. 

С участием волонтеров 
органами внутренних дел 
проводятся мероприятия и 
акции, которые направлены 
на уничтожение несанкцио-
нированных надписей, рекла-
мирующих сайты автоматиче-
ских продаж наркотических 
средств. На этих же ресурсах 
идет вербовка новых участни-
ков преступной деятельности. 
Например, в Рубцовске за 2018 
год уничтожено свыше 800 
надписей, в Барнауле – более 
50. Сейчас всплеск появления 
надписей, рекламирующих 
интернет-магазин по сбыту 
синтетических наркотиков, 
отмечается в Рубцовске. В 
начале года там задержано 
14 участников преступной 
группировки, что привело к 
приостановлению деятельно-
сти магазина и необходимо-
сти подбора «новых кадров». 
Совместными усилиями со-
трудников управления по кон-
тролю за оборотом наркотиков 
ГУ МВД России по Алтайскому 
краю, а также местной поли-
ции уже принят комплекс мер, 
направленных на устранение 
таких надписей.

Кристина ЛИВЕР, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

  НА КОНТРОЛЕ .

  АКТУАЛЬНО .   АП ИНФО .

Точка сбыта – Интернет

«Нельзя упразднить деревню»

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Евгений Голованов.

Заседание краевой антинаркотической комиссии.

Посевная-2019. 
Старт большого дела

(Начало на 1 стр.)
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Ирина Шахматова.

От чего мир добрее

В прошлом году в крае заготовили 2,8 млн кубометров древесины.

СОЦИУМ  РЯДОМ С НАМИ.
В Чесноковке Первомайского 
района все знают Ирину 
Шахматову – она носит 
письма и свежие газеты. 
Каждый второй с ее участ-
ка ждет, когда она прине-
сет любимую «Алтайку».

Ирина работает почтальоном 
в отделении почтовой связи Чес-
ноковка № 1 более 20 лет. За эти 
годы женщина много раз ста-
новилась лучшим почтальоном 
среди своих коллег по подписке 
на районку и другие печатные 
издания.

«Пришла на почту, когда мне 
было 29. Как сейчас помню, мой 
начальник отделения, она же по 
совместительству соседка (улыба-
ется), попросила меня временно 
поработать почтальоном, пока со-
трудник был на больничном. Вот 
так я и поработала, так сказать, 
заменила отсутствующего кол-
легу и вот уже 23 года замещаю! 
Шучу, конечно. Потом работа на-
столько ко мне прикипела, или 
я к ней, что решила остаться в 
отделении уже в статусе посто-
янного штатного почтальона. По 
профессии я повар-кондитер, но 
так сложилось, что по специаль-
ности не работала и кулинарные 
способности проявляю только на 
своей кухне. У меня замечатель-
ная семья. Дочка, двое внуков, 
третий вот-вот родится. Очень 
люблю моих карапузов. Внучке на 
днях исполнилось семь лет. Лю-
блю заниматься хозяйством. Оно 
у меня вон какое большое – коза, 
куры, гуси, свиньи, кстати, уже и 
доить мою козочку Беллу пора, 
пока с вами разговариваем…»

За эти годы Ирина стала род-
ной не только для коллектива, 
но и для всех на своем участке. 
Ирина – очень добрый и отзыв-
чивый человек, который всегда 
придёт на помощь независимо от 
обстоятельств.

«На моем участке больше трех-
сот человек. Все друг друга зна-
ем, ведь живем в одной деревне. 
Каждый день, уходя в доставку, 
знаю, что нужно покормить бабу 
Валю. Вчера звонила ее дочка, не 
успевает приехать, попросила 
меня. А мне ведь несложно, я всем 
помогу. Тем более что бабушка 

эта в возрасте восьмидесяти лет 
живет совсем одна. Дети и внуки 
в городе и приезжают редко, а 
баба Валя уже 7 лет не встает с по-
стели, как можно не помочь? Так 
и получается, пойду в доставку, 
заранее зная, кому что купить, 
кого накормить...

– Вот Галина и Николай – хо-
рошие люди, но они оба на ин-
валидности, без ног… Да еще 
и одинокие. Кроме меня, у них 
никого нет. Была ситуация в про-
шлом году, что их определили в 
Барнаульский дом инвалидов, но 
там людям не понравилось и я за-
брала Галину и Николая обратно. 
Негласно так сложилось, что по-
могаю им во всем на протяжении 
многих лет. Хорошо, что сейчас 
есть сотовая связь, позвонили в 
любой момент – и я рядом.

– Ирина, недавно в прессе по-
явилась информация о том, что 
почтальоны смогут оказывать 
доврачебную помощь своим 
клиентам, что скажете по этому 
поводу?

– Вы знаете, я считаю такое ре-
шение правильным. Возьмем наш 
край, большая часть населения 
представлена сельской местностью, 
где нет развитой инфраструкту-
ры, одна школа может быть за 20 
километров, а больница только в 
районном центре. Людям крайне 
неудобно куда-то ехать, особенно 

пенсионерам, наверное, таков мен-
талитет русского человека: если что-
то кольнет или в груди защемит, 
он лучше перетерпит, настойки 
какие-нибудь попьет, но никуда не 
поедет. Поэтому, если мы сможем 
элементарно померить давление, 
проверить уровень сахара в крови 
или заполнить анкету здоровья, 
всем будет только хорошо.

– С чисткой снега у нас в Чесно-
ковке все в порядке, жители нашего 
поселка оперативно убирают снег, 
если вдруг намело очень много и 
не пришел трактор, чтобы убрать 
дорогу. Собак у нас очень много, 
большинство из них – овчарки и 
бегают без ошейника, но меня это 
уже не пугает, потому что все собаки 
меня знают и относятся как к своей 
хозяйке. Наверное, энергетика у меня 
хорошая, – говорит женщина.

«Нашу Ирину в день рождения 
поздравляют, наверное, все жи-
тели участка. Никого так не чтут, 
как ее. Всегда несут цветы и по-
дарки», – говорит начальник ОПС 
Чесноковка Галина Овчинникова.

«Прихожу один раз домой устав-
шая, сил нет, а на пороге стоит ве-
дро черной смородины. Думаю: 
откуда? И вдруг раздается звонок 
по телефону. Звонила моя соседка 
– поздравила с днем рождения и 
сказала, что ягода от нее», – говорит 
улыбаясь Ирина.

Евгения НАГИХ

  ЭКОЛОГИЯ.
В текущем году площадь 
особо защитных участков 
лесов в Алтайском крае 
должна увеличиться на 
17,5 тысячи гектаров. Об 
этом сообщил министр при-
родных ресурсов и экологии 
Алтайского края Владимир 
Попрядухин.О  

26 марта в Парламентском цен-
тре прошел «правительственный 
час» с участием министра. Накану-
не депутаты краевого парламента 
направили в его адрес наиболее 
актуальные вопросы, связанные 
с работой ведомства. Сначала Вла-
димир Попрядухин рассказал об 
итогах минувшего года. По его сло-
вам, объём заготовки древесины 
в 2018-м составил 2,8 млн кубоме-
тров. При этом более 80% сырья 
перерабатывается на территории 
региона.

Министр напомнил, что в теку-
щем году на территории края вво-
дится в эксплуатацию крупнейший 
инвестиционный проект – Павлов-
ский деревообрабатывающий ком-
бинат по производству плит МДФ. 
Это предприятие выступает круп-
нейшей площадкой утилизации 
отходов и низкотоварной древеси-
ны, замыкая круг технологическо-
го производства продукции из дре-
весного сырья. Уже в начале марта 
было произведено несколько пусков 
энергетического центра, получено 
первое тестовое волокно – основа 
будущих плит.

– Министерство проводит после-
довательную политику смещения 
акцентов с хозяйственного освоения 
лесов на защитно-экологические 
функции, особенно в ленточных 
борах, – отметил Владимир Попря-
духин. – Согласно анализу норматив-
но-правовая база, разработанная для 
всех субъектов РФ, не учитывает 
особенности произрастания ленточ-
ных боров. Поэтому в течение ряда 
последних лет в ведомстве активно 
прорабатывался комплекс вопросов, 
связанных с особыми условиями 
хозяйствования в лесах данной 
категории.

В итоге были сделаны необходи-

мые обращения в адрес Рослесхоза 
о возрасте спелости сосновых на-
саждений, нормативах противо-
пожарного обустройства и выделе-
нии отдельного лесорастительного 
района ленточных боров.

В конце прошлого года на «пар-
ламентском часе» министр природ-
ных ресурсов и экологии РФ Дми-
трий Кобылкин и руководитель 
Рослесхоза Иван Валентик четко 
заявили о готовности выделить от-
дельный лесорастительный район 
ленточных боров Алтайского края. 
В феврале этого года подписан при-
каз, который в настоящее время 
проходит процедуру согласования 
в Минюсте России и с 1 сентября 
2019 года должен вступить в за-
конную силу.

Выделение нового лесораститель-
ного района со щадящим режимом 
хозяйственного использования по-
зволит максимально обеспечить 
сохранение биоразнообразия в пре-
делах этих территорий.

– Основным моментом текущего 
периода продолжает оставаться 
проблема оптимального объема 
лесозаготовок, – говорит Владимир 
Попрядухин. – Принято решение 
провести научно-исследователь-

ские работы с целью установления 
обоснованности сбалансирован-
ных параметров лесопользования. 
Точку в этом вопросе может поста-
вить только лесная экологическая 
наука.Г   ?

Краевые власти проводят все 
необходимые мероприятия по 
установлению режима пользова-
ния на особо охраняемых при-
родных территориях в пределах 
ленточных боров. Напомним, всего 
в регионе 15 особо охраняемых 
природных территорий (ООПТ) 
краевого значения, в том числе 10 
государственных природных за-
казников, 5 памятников природы. 
Их общая площадь превышает 195 
тысяч гектаров. Схемой развития 
и размещения ООПТ края пред-
усмотрено создание еще четырех 

памятников природы общей пло-
щадью 13,4 тыс. га.

На территории Панкрушихин-
ского и Касмалинского заказни-
ков зоны особой охраны прика-
зом Рослесхоза выделены в особо 
защитные участки лесов. Доку-
менты по выделению зон особой 
охраны заказников «Алеусский», 
«Завьяловский», «Корниловский» 
направлены в Минприроды России 
для согласования по установлению 
соответствующего режима. Такая 
зона в Мамонтовском заказнике 
уже согласована на федеральном 
уровне. Что касается «Кулундин-
ского», то материалы по нему на-
ходятся в работе.

Это позволит запретить все руб-
ки, кроме санитарных, на площади 
7,5% от всей лесопокрытой площади 
ленточных боров. И приведет к со-
кращению объемов лесопользования 
более чем на 150 тысяч кубометров.

Напомним, до установления ОЗУ 
в Мамонтовском, Завьяловском и 
Алеусском заказниках арендатор 
лесных участков «Алтайлес» на 
добровольной основе с 15 марта 
текущего года приостановил все 
виды рубок.

Вадим КУЛЕШОВ

Председатель комите-
та АКЗС по социальной 
политике Татьяна Илью-
ченко рассказала о зако-
нотворческой работе и 
взаимодействии с избира-
телями. В краевом парла-
менте она представляет 
один из округов Бийска – 
второго по величине горо-
да края. Также депутат 
курирует партийный 
проект «Единой России» 
«Единая страна – доступ-
ная среда».

– Татьяна Викторовна, 
один из самых громких и 
сложных вопросов прошлого 
года – пенсионная реформа. 
Что сделано на краевом 
уровне, чтобы смягчить 
переходный период?

– По инициативе фракции 
«Единая Россия» были внесены 
поправки и в краевое законо-
дательство: введено понятие 
«предпенсионный возраст» (для 
женщин – 55 лет, для мужчин 
– 60) и закреплено, что гражда-
нин может пользоваться реги-
ональными льготами при его 
наступлении вне зависимости 
от выхода на пенсию. Это льготы 
для специалистов, проживаю-
щих и работающих в сельской 
местности, сельских работ-
ников ветеринарной службы, 
ветеранов труда и ветеранов 
труда Алтайского края. Сюда 
же относятся льготы по транс-
портному налогу на автомобили 
до 100 лошадиных сил.

Важно, чтобы люди предпен-
сионного возраста повышали 
свои профессиональные ком-
петенции и были востребованы 
на современном рынке труда. 
Комитет по социальной поли-
тике держит на контроле эти 
вопросы. Так, в госпрограмму 
«Содействие занятости населе-
ния Алтайского края» до 2020 
года были внесены изменения. В 
ней появился отдельный раздел 
– «Профессиональное обучение 

и дополнительное профессио-
нальное образование граждан 
предпенсионного возраста», ко-
торый содержит конкретные ме-
роприятия по переподготовке, 
переобучению предпенсионе-
ров, а также создание времен-
ных рабочих мест.

– Как часто вопросы пенси-
онного законодательства 
звучат во время приемов 
избирателей на вашем 
округе в Бийске?

– Основной блок обращений, с 
которыми из года в год приходят 
бийчане, – это вопросы соци-
ального характера. В 2018 году 
людей волновали изменения в 
пенсионном законодательстве, 
интересовали меры социальной 
поддержки отдельных катего-
рий граждан, процедура при-
своения звания «Ветеран труда 
Алтайского края», трудоустрой-
ство инвалидов. Много вопросов 
по-прежнему касается благоу-
стройства и газификации част-
ного сектора, включения семей 
в муниципальные, региональ-
ные и федеральные программы. 
Нередко человек приходит на 
прием с одним вопросом, но 
в беседе с ним вскрываются и 
другие проблемы, для которых 
мы тоже ищем пути оказания 
помощи.

Зачастую тематика обраще-
ний подсказывает совместные 
инициативные действия депу-
тата и жителей округа. Так, была 
неоднократно оказана помощь 

в создании территориальных 
органов самоуправления. На 
округе создано и успешно ра-
ботают 19 ТОС. По итогам 2018 
года два из них, «Андреевский» 
и «Озерное», заняли первое и вто-
рое места в городском конкурсе.

Оказываем поддержку в 
оформлении документов на 
получение грантов различных 
уровней. Так, жители поселка 
бывшей пухо-перовой фабри-
ки выиграли грант, который 
планируется направить на со-
здание стационарной сцениче-
ской площадки для проведения 
мероприятий. Ярким примером 
реализации совместных планов 
стали площадки «Территория 
спорта» и «Воркаут – спорт, до-
ступный каждому», второй год 
пользующиеся популярностью 
у детей и их родителей. Проект 
бийской общественной органи-
зации родителей детей-инвали-
дов «Дети Ангелы» в очередной 
раз победил в конкурсе грантов, 
теперь уже президентских. Око-
ло трех миллионов рублей будет 
направлено на открытие курса 
реабилитации на базе бийского 
спортивно-оздоровительного 

комплекса, где предусмотрены 
бесплатные мастер-классы для 
детей и их родителей.

– Вы ведете большую ра-
боту как координатор 
проекта «Единая страна 
– доступная среда». Рас-
скажите об этом.
– Эта деятельность строит-

ся в двух планах – работа над 
нормативно-правовой базой и 
непосредственно мероприятия 
проекта. Комитет АКЗС, который 
я возглавляю, курирует работу 
по программе «Доступная среда», 
которая была продлена в 2018 
году, вопросы реабилитации и 

занятости инвалидов. Мы не 
раз проводили круглые столы 
по актуальным проблемам, ко-
торые впоследствии станови-
лись почвой для конкретных 
решений. Так, на майской сес-
сии АКЗС был принят закон «О 
внесении изменения в статью 
1 закона Алтайского края «Об 
установлении в Алтайском крае 
квоты приема на работу инва-
лидов». В начале прошлого года 
правило по обязательному трудо-
устройству инвалидов касалось 
только предприятий, числен-
ность работников которых пре-
вышает 100 человек. Депутаты 
опустили планку до компаний 
и организаций со штатом от 35 
человек. На созданные рабочие 
места будут трудоустроены в ос-
новном инвалиды 3 группы, для 
которых не требуется создание 
специальных условий труда и 
дополнительное переоборудо-
вание рабочих мест.

А в конце прошлого года в 
госпрограмме «Содействие за-
нятости населения Алтайского 
края» был существенно расши-
рен раздел, касающийся сопро-
вождения инвалидов молодого 

возраста при получении ими 
профессионального образова-
ния и содействия в трудоустрой-
стве. Программа позволяет не 
только трудоустроить инвалида, 
организовать ему рабочее место, 
но и сопровождать его с помо-
щью наставника, что облегчает 
процесс трудовой адаптации 
молодых инвалидов.

Я также работаю в оргкоми-
тете «Абилимпикса» – это еже-
годные соревнования по профес-
сиональному мастерству среди 
людей с инвалидностью. В про-
шлом году испытания проходили 
по 11 компетенциям, среди кото-
рых обработка цифровой инфор-

мации, поварское и портновское 
дело, администрирование отеля, 
навыки массажа, медицинского 
и социального ухода. Победители 
краевого этапа приняли участие 
во всероссийском чемпионате 
«Абилимпикс» и заняли призо-
вые места.

В рамках партийного проек-
та «Единой России» проводится 
множество мероприятий для 
сообщества инвалидов. Это и 
различные спортивные состя-
зания, и фестивали художе-
ственной самодеятельности, и 
соревнования по пользованию 
смартфоном среди инвалидов по 
зрению. Технические средства, 
такие как смартфон, становятся 
незаменимыми помощниками 
для слепых. Мы с коллегами из 
партии «Единая Россия» намере-
ны проработать возможность 
расширения федерального пе-
речня технических средств реа-
билитации и включения в него 
таких средств, как смартфон и 
брайлевский дисплей.

– Комитет, который вы 
возглавляете, курирует и 
молодежную политику...

– В регионе работа с моло-
дежью ведется очень активно. 
У нас сильные студенческие 
отряды, большая команда ак-
тивистов общественных дви-
жений, из года в год работают 
такие волонтерские проекты, 
как «Снежный десант», «Юристы 
– населению». Стоит отметить, 
что прошлый год был посвящен 
добровольческому движению. 
В течение года волонтеры Ал-
тайского края реализовали 
множество интересных и важ-
ных для региона и его жителей 
проектов. Добровольцы региона 
провели более 1000 мероприя-
тий различного уровня. Органи-
заторами многих из них были 
представители молодежных 
парламентских структур, в том 
числе и Молодежный парламент 
Алтайского края. Акции, кото-
рые проводят наши младшие 
коллеги, проходят на террито-
рии всего региона.

Подготовил Сергей АМЕЛЕВ.

  ОТЧЁТ ДЕПУТАТА.
Помогать, защищать, поддерживать На новейшем оборудовании

В Алтайском государ-
ственном медицинском 
университете открылся 
центр симуляционного об-
учения врачей.

Теперь медики региона по-
лучили возможность повы-
шать свою квалификацию на 
месте. Отрабатывать навыки 
врачи смогут на новейшем 
высокотехнологичном обо-
рудовании, среди которого 
манекены и роботы. Они 
способны симулировать 
как физиологические, так и 
патологические состояния 
организма человека.

Центр симуляционного 
обучения врачей появился на 
базе основного центра для сту-
дентов, который был открыт 
несколько лет назад. На его ос-
нащение правительством стра-
ны выделено 72 млн рублей.

– Это большое событие в 
системе здравоохранения 
региона, – сказал во вре-
мя открытия губернатор 
Виктор Томенко. – Центр 
заметно укрепит отрасль в 
целом. Он позволит врачам 
на месте проходить допол-

нительную подготовку, а не 
ездить в другие регионы, как 
раньше. Качество оказания 
медицинской помощи долж-
но вырасти.

В центре будут проходить 
аккредитацию выпускни-
ки-ординаторы. С 2019 года в 
программу вступают врачи, 
проходящие профессиональ-
ную переподготовку, и выпуск-

ники ординатуры по шести 
специальностям: «Невроло-
гия», «Кардиология», «Общая 
врачебная практика (семейная 
медицина)», «Онкология», «Пе-
диатрия» и «Терапия». То есть 
медики будут отрабатывать 
практические навыки и про-
ходить процедуру первичной 
аккредитации.

Кристина ЛИВЕР

Загадочный компонент
Ученые АлтГУ разрабо-

тали биопрепарат, борю-
щийся с хронической уста-
лостью.

В Научно-исследователь-
ском институте биомеди-
цины АлтГУ получили его 
из биологически активных 
веществ животного и расти-
тельного происхождения. 
Исследования на животных 
показали его высокую эффек-
тивность, продукт повысил 
их выносливость.

«Мы живем в условиях 
резко континентального и 
даже экстремального кли-
мата, влияющего на само-
чувствие людей вне зависи-
мости от возраста. Человек 
часто страдает хронической 
усталостью и другими забо-

леваниями, с которыми ему 
все сложнее справляться», 
– говорит директор инсти-
тута доктор биологических 
наук, профессор Вячеслав 
Лампатов.

По его словам, препарат 
подойдет людям, живущим в 
мегаполисах и районах Край-
него Севера, работающим в 
экстремальных условиях, 
спортсменам во время тре-
нировок и реабилитации.

Средство состоит из не-
скольких экстрактов малоиз-
вестных растений Алтайского 
края. Также в него добавлен 
животный компонент, улуч-
шающий действие препарата в 
целом. Что это за компоненты, 
ученый не сказал, но отметил, 
что они не имеют никакого 
отношения к пантам марала. 
Препарат зарегистрируют как 
биологически активную до-
бавку. Названия у него пока 
нет.

Алёна ИВАНОВА
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

  ПРЕМЬЕРА .
Спектакль как партитура

«Театральная ночь» 
подарила чуд о

  СОБЫТИЕ .

  КРАТКО .

Бийский драматический театр 
вновь провел одну из своих самых 
волшебных ночей в году – театраль-
ную. Зрительный зал 26 марта был 
наполнен до отказа, многим же-
лающим принять участие в меро-
приятии пришлось даже сидеть 
на ступеньках.

Работники театра подготовили для бийчан 
и гостей города интересную программу. В 
вводной части, которая прошла в зрительном 
зале, были представлены яркие фрагменты 
из известных спектаклей «Женитьба Фига-
ро» и «Царевна-лягушка». После чего гостям 
предложили попробовать на себе, насколько 
нелегок труд актера. Их задачей было по-
сле занятий с хореографом и режиссером 
воспроизвести представленные сценки на 
большой сцене драмтетара. И ведь нашлось 
немало желающих, и, кстати, ими были не 
только дети, которых в этот вечер в учреж-
дении находилось немало, но даже взрослые 
решили поклониться Мельпомене и Талии, 
музам трагедии и комедии, и попробовать 
себя в роли артистов.

 «Театральная ночь» продолжилась в раз-
ных залах фойе. Здесь пришедших гостей 
ожидало немало сюрпризов.

– Юным поклонникам театра предлага-
ются интересная фотозона и услуги мастера 
аквагрима, – сообщил «АП» главный режиссер 
Бийского драматического театра Михаил 
Вороновский, – в другом зале идет выставка 
живых картин, а еще в одном наши ученики 
из детской театральной студии показывают 
результаты своей учебы – поют, читают стихи. 
Есть на что посмотреть.

И действительно, интересное действо раз-
вернулось в каждом из залов. В одном через 
проектор демонстрировались картинки с 
героями из спектаклей театра, а зрители 
должны были, переодевшись в костюмы, их 
повторить, то есть создать «Живую картину». 
Действо захватывало, ведь каждый мог себя 
на несколько секунд почувствовать не просто 
актером, а именно героем той или иной пьесы.

Дети выстроились в очередь к мастерам по 
аквагриму. Гримеры старательно разрисовы-
вали мальчишек и девчонок, и те уходили от 
них очень довольными. Из третьего зала, где 
отчитывалась детская театральная студия, 
слышались веселые детские голоса и песни.

Много на театральном празднике было 
и взрослых, ведь каждый мог здесь найти 
занятие по душе.

– Первое, на что я обратила внимание, – нет 
свободных мест даже в гардеробе, они все заня-
ты, столько бийчан пришло на мероприятие, 
– поделилась впечатлениями гостья театра 
Мария Минаева, – несколько интересных ло-
каций, гости передвигались по разным пло-
щадкам. Ощущается жизнь, весна, и здорово, 
что такие мероприятия проводятся.

Завершилась «Театральная ночь» замеча-
тельным отчетом тех, кто решил попробовать 
себя в роли актера. За время работы локаций 
с ними позанимались профессионалы, и 
эксперимент, конечно же, удался. Все сцен-
ки, которые были в начале мероприятия, 
простые бийчане, не имеющие отношения к 
театру, воспроизвели прекрасно, оставив и 

у себя, и у зрителей на душе неизгладимый 
след от прикосновения к высокому театраль-
ному искусству. Что ж, теперь будем ждать 
следующей волшебной ночи в старинном 
театре, пытаясь угадать, что еще интересного 
приготовят нам актеры.

Олег АМЕЛЕВ (фото автора)

Масштаб личности
Проект Художественного музея получил губернаторский 

грант в сфере культуры.
Межрегиональный художественно-искусствоведческий 

проект «Боруновская палитра: Российская академия худо-
жеств и горизонты реализма в искусстве» предусматривает 
серию мероприятий, посвященных увековечению памяти 
одного из выдающихся алтайских художников – Геннадия 
Федоровича Борунова (1928 – 2008). Музей собирается при-
влечь искусствоведов и художников Сибири.

Состоится Второй краевой Боруновский пленэр с участи-
ем ведущих сибирских и российских художников, а также 
выставка по его итогам в Павловском музее им. Г.Ф. Борунова. 
В ГХМАК пройдут Первые искусствоведческие Боруновские 
чтения в формате всероссийской конференции. Это позволит 
полнее раскрыть масштаб личности и влияние Геннадия 
Борунова на искусство Алтая и Сибири.

Соб. инф.

В поисках родословной
В Государственном архиве Алтайского края прошел 

мастер-класс по изучению родословной «Корни и крона».
На нем присутствовали члены общественных организа-

ций, представители регионального отделения «Волонтеры 
Победы» и горожане, интересующиеся прошлым своей семьи.

Гостям рассказали об основных принципах составления родо-
словной и необходимости сбора предварительной информации, 
с которой можно начать генеалогический поиск по архивным 
документам. Об основных архивных источниках по истории 
семьи, имеющихся в фондах краевого архива, рассказал веду-
щий архивист отдела Владимир Варшавский.

Галина ЗАМЯТИНА

  АФИША БАРНАУЛА .

ФИЛАРМОНИЯ, ул. Ползунова, 35, 
тел. 50-05-20.

29 марта. 18.30 – «Жизнь в танце» (6+). Юбилей-
ный вечер заслуженного артиста России Сергея 
Герасимова. Ансамбль русского танца «Огоньки».

3 апреля. 18.30 – «Табор уходит в небо» (6+). Прима 
театра «Ромэн» Ольга Янковская.

4 апреля. 19.00 – Kenny «Blues Boss» Wayne (12+).
КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ «СИБИРЬ», пр. Ленина, 7, 

тел. 56-76-80.
29 марта.  Дуэт TWINS и группа MAGNETIC c новой 

программой Intermezzo (6+).
30 марта. 17.00 – «В гостях у Мельпомены» (6+). 

Оркестр «Сибирь».
4 апреля. 19.00 – «Шансон. История в песнях» (6+).

50 05 20

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, 
ул. Ползунова, 46, ул. Ползунова, 39, тел.: 63-47-58, 
50-77-24.

Выставки: «Алтай – перекресток культур», «Эпоха. 
Стиль. Интерьер» (коллекция мебели), «Заповедными 
тропами Алтая», «Доисторические насекомые в ян-
таре», «Буддийский мир», «Золотые руки мастеров», 
«Барнаул», «Романтика целины», «Аркаим – Страна 
Городов» и др. (все 6+)

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 16, 
тел. 50-22-29.

«Аз.Арт. Сибирь – 2019». Персональная выставка 
заслуженного художника России, омского графика 
Андрея Машанова «Тихая мелодия счастья» (0+).

До 31 марта. «Спасти и сохранить» (0+). Право-
славное искусство.

«Театр есть искусство отражать…» (0+). Живопись.
МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА 

И КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, тел.: 
50-42-43, 50-14-12.

С 27 марта. Выставка из фондов музея «Леонид 
Двоеглазов: жизнь под аплодисменты», посвящен-
ная 100-летию со дня рождения первого на Алтае 
народного артиста РСФСР, прослужившего сцене 
краевого театра драмы 42 года.

МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24, тел. 63-64-91.
До 15 апреля. «Аз.Арт. Сибирь – 2019». Конкурсная 

экспозиция графики (0+).

МУЗЕИ

ТЕАТР ДРАМЫ ИМ. В.М. ШУК-
ШИНА, ул. Молодежная, 15, тел. 36-97-13.

29 марта. 18.30 – премьера: Николай Эрдман. 
«Самоубийца» (16+).

30 марта. 17.30 – «Провинциальные анекдоты» (16+).
31 марта. 17.30 – премьера: Николай Эрдман. 

«Самоубийца» (16+).
3 апреля. 18.30 – «Два ангела, четыре человека» (16+).
4 апреля. 18.30 – «Феномены» (12+).
МОЛОДЕЖНЫЙ ТЕАТР АЛТАЯ, пр. Калинина, 

2, тел. 50-35-04.
29 марта, 2 апреля. 18.30 – «Валентин и Вален-

тина» (16+).
30 марта. 17.00 – «Храни тебя Бог!» (12+).
МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР, пр. Комсомольский, 

108, тел. 50-50-85.
29 марта. 18.30 – «Баядера» (12+).
30 марта. 17.00 – «Бабий бунт» (12+).
31 марта. 11.00 – «Аладдин» (0+).
17.00 – «Проделки Ханумы» (12+).
ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», пр. Ленина, 19, тел. 

50-20-90.
29 марта. 11.00 – театр на подушках. «Невероятные 

лунные приключения» (с 2 лет).
30 марта. 10.00, 11.30 – театр на подушках. «Неве-

роятные лунные приключения» (с 2 лет).
11.00, 13.00 – «Машенька и Медведь» (с 3 лет).
31 марта. 10.00, 11.30 – театр на подушках. «Име-

нины Мухи» (с 2 лет).
11.00, 13.00 – «Черная курица» (6+).

«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ», 
пр. Социалистический, 78, тел. 36-81-47.

Параллельная программа «Аз.Арт. Сибирь – 2019». 
Выставка творческой школы Веры Бочковской «От 
мастера до ученика» (0+).

ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Димитрова, 85-а, 
тел. 36-98-70.

Параллельная программа «Аз.Арт. Сибирь – 2019». 
Интерактивная выставка Екатерины Витвиновой 
«АzArtные игры» (0+).

АРТ-ГАЛЕРЕЯ «БАНДЕРОЛЬ», ул. Пролетарская, 
139, тел. 72-14-10.

Параллельная программа «Аз.Арт. Сибирь – 2019». 
Персональная выставка Анны Тороповой «Диалог» (0+).

ПАВИЛЬОН «ОТКРЫТОЕ НЕБО», ул. Чернышев-
ского, 55, тел.: 36-92-50, 36-92-51.

Параллельная программа «Аз.Арт. Сибирь – 2019». 
Выставка Сергея и Ивана Мозговых «Созвучие твор-
ческих поисков» (0+).

Пр. Сибирский, 38, тел. 61-10-65.
30 марта. 11.00 – «Гришка-космонавт» (с 5 лет). 

13.00 – «На голубой планете» (с 10 лет). 15.00 – «Со-
звездия» (с 10 лет).

31 марта. 11.00 – «В поисках нашего Солнышка» 
(с 4 лет). 13.00 – «В поисках края Солнечной систе-
мы» (с 10 лет). 15.00 – «Удивительное путешествие 
по Солнечной системе» (с 10 лет).

Полная программа на сайте: planetarium22.ru.
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В экспозицию «Древний Алтай» вернули медные подве-
ски андроновской культуры XV – XII веков до н. э., топор, 
нож, поясную бляху-пряжку и кинжал, датируемые VI – V 
веками до н. э., бронзовый котел скифского типа и многие 
другие предметы. Это первый этап создания обновленной 
экспозиции в главном здании АГКМ.

Аквагрим для юных бийчан.

Гостей ждало много сюрпризов.

Артисты Молодёжного театра Алтая в поисках своих персонажей.
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.Меньше трех недель осталось до премьеры спектакля «Без-
умный день, или Женитьба Фигаро» в Молодежном театре 
Алтая.

Режиссер-постановщик Татьяна 
Безменова знакома барнаульскому 
зрителю. Правда, в другом качестве: 
как балетмейстер и режиссер по пла-
стике. На ее счету девять спектаклей 
в Алтайском музыкальном театре, так 
что почерк хореографа местные театра-
лы узнают. В МТА Татьяна тоже успела 
поработать на спектакле «Алексей Каре-
нин», где занималась, как выяснилось, 
не только пластикой.

– Я выступила постановщиком ми-
зансцен в этом спектакле. Все идеи по 
поводу того, как он выглядит, принад-
лежат мне, – говорит Татьяна Безменова. 
– Наверное, тогда директору и артистам 
стало понятно, что мне можно доверить 
крупную форму.О    Б

– Это ведь не первый режиссерский 
опыт?

– Я ставила «Сказку о мертвой царев-
не» в Красноярске, «Шоколад» в Ново-
кузнецке и новосибирском «Глобусе», 
«Алису в стране чудес» в Новосибирском 
музыкальном театре, «8 любящих жен-
щин» в Тильзит-Театре… Режиссура 
мне всегда была интересна. И так по-
лучалось, что режиссеры, с которыми 
я сотрудничала как балетмейстер, до-
веряли мне постановку мизансцен. Это 
нередкая практика.

– Почему Бомарше?
– Нам с директором МТА очень хоте-

лось комедию, но не ширпотребную, 
а классику. Мы все соскучились по та-
кому материалу – не только Барнаул. 
Мне хочется, чтобы артисты вышли на 
сцену не в рваных джинсах и майках и 
играли не в каких-то ободранных де-
корациях, вызывая некие ассоциации, 
а чтобы мы окунулись в мир театра.

Но в любом случае мы не можем 
играть этот спектакль так, как много лет 
назад его играли в Московском театре 
сатиры. Сказать, что я осовременила 
пьесу, я не имею права. По отношению 
к Бомарше мы поколение людей, кото-
рые знают и умеют гораздо меньше и 

мыслят уже, чем он. И по всем позициям 
мы, вообще-то, отстаем. Так что мы не 
осовременивать его должны, а открыть 
портал в сторону Бомарше и попытаться 
увидеть и понять этих героев.С   

– Мы слышали, что декорации 
будут черно-белыми, а костюмы 
артистов – цветными и яркими.

– Это невероятно искрящая пьеса, 
что и определяет форму спектакля. Мне 
понравилась идея художницы Елены 
Турчаниновой с двигающимися объ-
ектами. Обычно «Женитьбу Фигаро» 
помещают в статичную декорацию: 
на сцене много дверей и окон, откуда 
выходят персонажи, и это всегда вы-
глядит как под копирку. Идея нашей 
художницы в том, что к нам «приезжа-
ет» та декорация, которая нужна в 
сцене. И ее привозят в основном 
сами участники. Понадоби-
лась дверь – она выехала 
с графом. Нужно окно – 
персонаж выпрыгнул в 
него, окно уехало.

Партитура движе-
ния этих объектов 
сложна, весь спек-
такль – как часовой 
механизм. Хотя… 
Бомарше ведь и сам 
был часовщиком, как 
вы, наверное, знаете. А 
Фигаро – его абсолютное 
альтер эго. И пьесу он пи-
сал как такой сатирический 
памфлет. Правда, меня больше 
интересуют человеческая история 
и тот путь, который проделал каждый 
персонаж за время этого одного безум-
ного дня. Что в них изменилось, как они 
будут жить дальше и какой вопрос по-
виснет в воздухе.

– Как актеры осваивают этот 
материал?

– Это всегда большой вызов для труп-
пы: кружево текста, немыслимо краси-
вые обороты с другим порядком слов, 

чем мы привыкли... 
Мы разучились так 
говорить. И для ак-
теров это очень тя-
жело. Нужно освоить 

интонации, придать 
театральный флер. А 

самая сложная задача 
– придумать свой пер-

сонаж. Это не может быть 
просто наш современник.

– Вы доверяете это артистам?
– Нет, это абсолютно режиссерский 

спектакль. Я не деспот, так на самом 
деле удобнее для артистов. Им нужно 
просто выучить эту партитуру, и тог-
да появится свобода, личное отноше-
ние, собственное прочтение. Рамки не 
ограничивают, а организуют артиста и 
делают более ответственным. К тому 
же графика сценического оформления 

требует и графики действия, где важны 
малейшее движение и поворот.

– То есть вы и этот спектакль 
сочиняли как балет?

– Законы этой пьесы противополож-
ны законам театра Станиславского. Мы 
скорее работаем по принципам театра 
Михаила Чехова, где форма определяет 
содержание. И это сближает спектакль 
с балетом.С   

«С тех пор как мы договорились 
ставить «Женитьбу Фигаро», я о нем 
мечтала. Сейчас мечта сбывается и 
от этого немного страшно», – говорит 
Татьяна Безменова.

Кстати, недавно в Музыкальном теа-
тре прошла премьера «Шоу начинается!», 
где Татьяна снова выступила как режис-

сер по пластике. На вопрос, как удалось 
одновременно работать над двумя столь 
разными постановками, она улыбается:

– В 10 утра у меня начиналась репети-
ция в Музыкальном театре, в два я уже 
ехала в Молодежный театр, а отсюда 
меня увозили обратно в Музыкальный, 
где я работала до победного…

– До премьеры не так много вре-
мени.

– И в этот момент всегда нарастает тре-
вога. Зрители придут оценивать наш труд, 
а в Барнауле довольно строгий зритель.
Мы очень надеемся, что спектакль по-
нравится. Сделает вечер человека ярче, 
лучше, веселее. Мне вообще кажется, что 
это в какой-то степени миссия театра: не 
учить или воспитывать, а воздействовать 
на чувства и душу. И в данном случае 
еще поднимать настроение.

Любовь КАРПОВА
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